

Precios de suscripción
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, miércoles, 20 Agosto de 1890.

N.º 2.734

La guerra civil en Marruecos

Continúa el telégrafo trasmitiéndonos graves noticias de Marruecos, sucesos que hace tiempo veníamos anunciando en vista de la actitud de muchas de las kábilas y de la política del emperador y de sus secuaces.

Por los telegramas que publica *El Imparcial* del martes, se confirma la terrible y sangrienta derrota de las tropas del sultán y se confirma también la salida de éste de Rabat en una dirección que por uno de los partes hace presumir sea Mequinez, y por otro afirma que es á Marruecos, la capital religiosa del imperio.

El misterio en que está envuelto el Mogreb y la escasez de comunicaciones, y más aún la de noticias, hace difícil determinar los sucesos de un modo exacto. Sin embargo, de los datos que nuestros corresponsales nos remiten, sacaremos las consecuencias probables.

Los zemmours que tan malos ratos están dando á Muley-Hassan, son unas tribus independientes, amasirgas, que ocupan una enorme extensión de terreno situado al O. y S. de Mequinez, y que se extiende bastante hacia la costa. Hay los *Zemmours Chellaha*, de tez blanca, y los *Beni-Zemmours*, aquéllos al O. y éstos al S. Componen tres grandes tribus, los *Oulad-Jousef*, los *Beni-Bataon* y los *Ait Jahi*, que se subdividen en varias kábilas ó familias, tales como *Ait-Caleb*, *Nouacer*, *Barachona*, *Beni-Zrandil*, *Ababsa*, *Zania*, *Soual*, *Nonased*, *Ahourain*, etc. Entre éstos, unos pocos, quizás son obedientes al sultán, pero la mayor parte son rebeldes.

La situación de su territorio, rodeando á Mequinez, y las recientes victorias obtenidas, hacen crítica la situación de esta ciudad, de la que será difícil obtener noticias, si como se teme, está rodeada de insurrectos. De Mequinez á Fez, hay solamente unos 45 kilómetros, casi una jornada, no hallándose grandes obstáculos en el camino, pues los mayores rios que se encuentran el *Djedida* y el *Medhouma* no son de importancia, y el terreno es una gran llanura que se extiende hasta el Sur de Fez, quedando únicamente como posición militar de alguna importancia, los montes *Zerhoun*, que cogen de flanco el camino de Mequinez á Fez á corta distancia.

La distancia de Rabat á Mequinez es de unos 130 kilómetros. Si, como dice el telegrama, añade *El Imparcial*, el sultán lleva dos días de marcha y no hay noticia de su llegada á Mequinez, es que va, como suponíamos, con el ejército á sus órdenes, necesitando unos tres ó cuatro días para llegar á la ciudad de los tesoros ó al territorio de los Zemmours, si es que éstos no le disputan el paso y obligan á reñir allí batalla.

Pero el otro telegrama, en el que se anuncia que el sultán salió de Rabat en dirección á Marruecos, introduce alguna confusión, pues de aceptarlo lisa y llanamente, no puede explicarse de otra manera sino que el sultán va huyendo en vista de graves noticias que haya recibido, ó que se dirige á aquellos países para levantar fuerzas nuevas con las cuales poder volver al N. á castigar á los Zemmours.

Sin embargo, las dos capitales del imperio, Fez y Marruecos, están separadas por multitud de tribus independientes, entre las que figuran, además de los Ze-

mours, los Zair, los Zaian, los Ichqueru, los Ait-Seri, los Berober y otros. No hay, pues, más que dos partes seguras por donde comunicar estas dos grandes regiones: una al NO., la orilla del mar; la otra al SE., la llanura que por el *Todra*, el *Kerkla* y el *Herts* se extiende entre los rios *Dades* y *Ziz*; ésta rodea mucho.

¿Qué va á hacer el emperador internándose hasta Marruecos? En cuanto lleguen á las tribus las noticias de las derrotas, es posible que ataquen al sultán en su camino. De todos modos, en ida y vuelta á la capital sagrada se van cuarenta días, tiempo más que sobrado para que la guerra civil se enseñoree del centro del imperio, amenazando á Fez y Mequinez, donde los enemigos del sultán pueden aprovechar la ocasión, así como puede ser que, como sucedió en la expedición al Sus en 1882 (que nosotros le obligamos á hacer con el desacierto que á nuestros diplomáticos distingue en todo), se vea el sultán encerrado, ó por lo ménos con dificultades para salir, puesias por un lado por las tribus del Sus, no lejanas de Marruecos, y por otro por las independientes del Norte.

De todos modos, la situación, por lo que los partes dicen, es crítica. Son ejércitos enormemente separados, dejando al enemigo la posición interior, la falta más grave de todas en la guerra. Uno de ellos, batido á las puertas de Mequinez; el otro ú otros (pues no sabemos si manobran de comun acuerdo Muley-Hassan y Muley-Hamed) separándose del foco de la insurrección é internándose en un país levantisco.

El dilema es indiscutible: ó el emperador va á sofocar alguna otra insurrección más terrible en sus provincias meridionales ó pretende llegar á Marruecos para levantar fuerzas. De todos modos, mala debe ser la situación cerca de Fez cuando el emperador, á todo riesgo, no acude á cubrir su capital, pues además de la falta militar está la política, no ménos grave, dejando á Fez sin su emperador, sin su heredero Muley Hamed y sin su gobierno, ó por lo ménos sin su canciller el *Garnilt*, que queda en Rabat á la defensiva de los ataques, desde luego desgraciados del Sr. Figuera.

Una version

Con el título de *Lo que dicen los rifeños*, he aquí como se expresa *El Correo Español*, de Oran, recibido ayer, debiendo hacer notar que esto lo escribía el citado periódico antes de tener noticia del descalabro que ya conocen nuestros lectores, sufrido por las tropas del sultán, y de la concentración de las kábilas ante nuestra plaza de Melilla:

«Al tener noticia de la agresión de que ha sido objeto el vapor *Sevilla* por parte de los moros, hemos interrogado á varios rifeños de los que vagan por las calles de esta capital acerca de los sucesos ocurridos en el campo de Melilla, en espera, no de obtener informes precisos de los propósitos que abrigan sus compatriotas en lo que se refiere á sus relaciones con la plaza española, que el rifeño es muy ladino y nunca descubre su juego al adversario, sino en la confianza de colegir, por las frases que arrancáramos á esos vasallos *in partibus* de Muley-Hassan, la índole de aquellos propósitos.

Más por esta vez nuestros vecinos han sido descaradamente explícitos

Con un desparpajo en que se revelaba mas que desdén, desprecio hacia nuestra nación, esos magníficos ejemplares de la raza que puebla el vecino Riff, nos ha

dicho:

«Mimum Mohatar hará la guerra al sultán y á España, contando para ello con mucha gente. Sólo espera para reanudar sus ataques la llegada de una gran cantidad de cartuchos, facilitados por la fábrica de armas que los italianos han montado en Fez.»

La actitud en que los rifeños interrogados por nosotros suponen á las kábilas vecinas de Melilla, es la misma que vienen denunciando los corresponsales en aquel presidio y Málaga de la prensa madrileña.

Sin conceder á los informes comunicados por los rifeños otra importancia que aquella que en realidad tengan, si tienen alguna; sin que se entienda que hacemos hincapié en esas noticias para sembrar la alarma y mover ruido, nos hacemos sin embargo, eco de ellas por si con ese proceder contribuimos á prestar un servicio más á la causa que defendemos.

Creemos inverosímil que Italia facilite armas á los del Riff, pero reproducimos la version á título de curiosidad.

Tánger 12, 4-15 t.

Acabo de recibir mas detalles de la formidable insurrección que se enseñoorea del centro del imperio.

Las noticias acusa nun gran desaliento en los personajes que en Marruecos constituyen la máquina gubernamental.

El sultán anda haciendo adictos por varias tribus, en vista de la total derrota de las tropas imperiales.

De una nueva derrota tengo que dar hoy cuenta. Mohamed-Amrani, cuñado del sultán, operaba contra una de las kábilas insurrectas, la de Beni-Jutsi, cuando estos acometieronle con verdadera furia, derrotándole y causándole más de 300 muertos y varios heridos, entre ellos el jefe.

Estas pérdidas han de ser muy sensibles para el sultán á quien han de afectar mucho, pues el Amrani era un esforzado y valeroso guerrillero, y Mohamed Butaleb, cuyo desastroso fin telegrafié ayer, era un jefe inteligente, de un valor á toda prueba, y profundo conocedor de aquellas regiones, de las que era oriundo. Sirvió con gran lealtad al sultán y no podrá reemplazarlo seguramente.

Muley-Hassan se lamenta de ver á los revoltosos envalentonados al encontrarse libres de los únicos jefes adictos al emperador, que eran temibles, y él en cambio sin caudillos de confianza á quienes poder entregar tropas que tiene que formar.

En la sangrienta batalla sostenida al otro día entre los rebeldes y los leales mandados por Mohamed Butaleb, fué este, y no el hijo, el que pereció tan desastrosamente, según noticias aclaratorias posteriores.

Butaleb, recurriendo á una estrategia burló las precauciones tomadas por los enemigos, que sin duda alguna los hubieran asesinado, pero por resistir se refugió en la alcazaba con un puñado de valientes que le acompañaban, los cuales compartieron todos los peligros y martirio.

Protegido el hijo por el scherif Mohamed Amreni, que mandaba en jefe otro cuerpo de tropas pudo, merced á este concurso oportuno, que llegó á la terminación del combate, llegar dentro de los límites del territorio que gobernaba su padre, donde actualmente se halla.

Se teme con fundamento que estas kábilas, hoy vencedoras, se unan á las de Zemmour, y en este caso la situación sería sumamente difícil; pues el sultán

se vería muy apurado para poder contrarrestar á todos sus enemigos.

No hay noticia ninguna de Mequinez, sabiéndose solo que sigue sitiado por los rebeldes.—A.

SECCION DE NOTICIAS

EL CÓLERA

El Liberal de Madrid ha publicado un artículo en el que acusa al gobierno de no tener plan fijo para combatir la epidemia colérica, compara la conducta de las autoridades liberales en el corto periodo que medió entre la aparición del cólera y la subida de los conservadores, y la que observan estos, resultando muy favorecidos los fusionistas.

Para probar el desacierto que tienen en la campaña sanitaria los actuales gobernantes cita el hecho de haber sido paseados por algunas de las calles más céntricas de Madrid ochenta ó cien negadores conduciéndolos al hospital de Vallehermoso, donde existían dos coléricos. De manera que, dice el colega, ante el temor de que pudiesen padecer el cólera se les llevó al único sitio donde podían adquirirlo.

No obstante el descuido que en materias sanitarias tiene, según *El Liberal*, el gobierno conservador, el cólera no toma incremento en Madrid. En cambio la viruela toma proporciones alarmantes.

El día 11 se enterraron 40 cadáveres y cuatro fetos. Había en el mismo día solo un enfermo de cólera y algunos otros de gastro enteritis y cólicos simples declarados por precaución casos sospechosos.

En Alicante el día 12 ocurrieron 3 invasiones en Muro, 2 en Calpo y 1 en Denia.

La *Gaceta* llegada anoche publica un Real orden del ministerio de la Gobernación transcribiendo las disposiciones, de acuerdo con lo informado por el Real Consejo de Sanidad, deberán adoptarse para evitar la propagación y desarrollo de la actual epidemia colérica.

En la real orden referida se proscriben los acordonamientos y lazaretos interiores, desde el momento en que la enfermedad, dejando de existir en un foco único ó en muy reducidos puntos, invade comarcas más ó menos estensas y separadas, de las cuales puede invadir á todo el resto del territorio.

Por lo que se refiere á las disposiciones del Consejo de Sanidad, no las transcribimos por su mucha extensión y porque son las que se están practicando en los servicios de inspección médica, de desinfección y saneamiento en los locales y en las poblaciones y todas las demás que observan con frutas, legumbres y hortalizas, procedentes de lugares invadidos.

En Valencia siguen las cosas pcco mas ó menos de la misma manera. En la capital el día 12 no se enterraron mas que 10 cadáveres.

Nuestros telegramas ya han dado las noticias necesarias, por lo que respecta al resto de la provincia y de otros puntos.

AMPLIACION DE PLAZOS

La real orden dirigida por el ministerio de la Gobernación á los gobernadores civiles, relacionada con las operaciones del censo electoral, y que publica la *Gaceta*, dice así en su parte dispositiva:

1.º Que la reunion que las juntas municipales del censo deberían celebrar el día 15 del corriente mes de Agosto para oír las reclamaciones sobre inclusiones, y exclusiones y rectificaciones, informar sobre ellas y practicar las demás operaciones que establecen el art. 13 y la segunda de las disposiciones transitorias de la ley electoral, se extienda aplazada al 20 del mismo mes.

2.º Que la hixion y publicacion de las cinco listas á que se refiere la segunda de las disposiciones transitorias de la mencionada ley, no podrán dilatarse en modo alguno mas allá del día 26 del próximo mes.

3.º Que la remision de las listas, documentos e informes al presidente de la Diputacion provincial, no podrá dilatarse mas allá del día 5 del próximo mes de Setiembre, debiendo haber estado publicadas dichas listas durante los diez dias que previene la ley.

4.º Que las Diputaciones provinciales que no puedan reunirse antes del día 15 del corriente para la designacion de los cuatro vocales que han de constituir la Junta provincial del censo, según se dispuso en real orden del 23 de Julio pasado, lo verifiquen en alguno de los dias posteriores, con tal que no sea más allá del día 5 del próximo Setiembre, como plazo último é improrrogable.

5.º Que los gobernadores den cuenta á este ministerio del cumplimiento de estas disposiciones, así como de las quejas que en ello pudieran formularse por hechos que no sean de la exclusiva competencia de la Junta central, á fin de acordar en su vista lo que sea procedente.

MAHON

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadáver de D.ª Josefa Hernandez Orfila, madre política de nuestro estimado amigo D. Damian Moysi, alcalde de esta ciudad, á quien lo mismo que á su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pésame.

En el periódico «La Nacion» de Buenos Aires hallamos el siguiente suelto que tenemos el gusto de copiar por referirse á un folleto publicado no ha mucho en esta ciudad por D. Bernardo Fabregues, y del cual tienen ya conocimiento nuestros lectores. Dice así el expresado periódico:

«PLANTAS FORRAJERAS.—Cultivo de la zulla.—En un folleto recientemente publicado en Mahon (isla de Menorca) se dan sobre la planta forrajera llamada zulla ó clover, interesantes informes que creemos útil extraer para conocimiento de los agricultores que quieran aprovecharlos. En realidad los informes no son nuevos, como no lo es el folleto que es reproducción de otro publicado en 1870 por D. Domingo Vidal y Vives; pero no dejan por eso de tener su oportunidad.

La zulla es entre las plantas forrajeras la que mas fácilmente se aclimata en todos los países y la que rinde mayores utilidades. La Inglaterra la eligió para la formacion de sus prados artificiales dándole el nombre de clover. Se aclimata tambien en toda clase de terrenos; produce una cantidad muy considerable de forraje sano y nutritivo para toda especie de ganado, y mejora con prontitud las tierras que la producen.

Se la encuentra en las provincias meridionales de España; en Italia, Malta, Inglaterra, Estados Unidos y Suiza; en todas partes es muy apreciada y se la cuida con esmero. Resiste lo mismo los frios del invierno que los calores del verano; los vientos y las nieves no lo causan ningun daño; tan solo la perjudican las grandes heladas.

La zulla desaparece durante el verano en los terrenos secanos, pero renace apenas empiezan las lluvias de otoño sin que la detenga en su desarrollo la sequedad que pueda sobrevenir despues, dis-

tinguiéndose con las otras plantas herbáceas que se agostan con la falta de humedad. Un prado de zulla puede durar muchos años, requiriendo todo lo más en otoño una ligera labor para romper la corteza de la tierra. La zulla produce mayor cantidad de forraje que casi todas las demás yerbas que se destinan á igual objeto.

No entraremos en mayores detalles que los interesados pueden encontrar en los tratados de agricultura y en publicaciones especiales, pero lo dicho basta para demostrar las ventajas que ofrece esta planta forrajera poco conocida en la América del Sud.»

El citado folleto se halla de venta en nuestra imprenta al precio de una peseta ejemplar.

A las ocho de la mañana de hoy se ha reunido la junta del censo, habiendo resuelto las reclamaciones que se han presentado.

Continua el calor achicharrándonos; pues si bien á intervalos las nubes velan por completo el sol y nos dejan sentir fuertes bocanadas de aire, este es tan cáldido que no hace más que contribuir á que el bochorno sea mayor.

Ha subido al varadero el vapor «Nuevo-Mahonés», con el fin de limpiar sus fondos y procederse á la recorrida general acostumbrada.

Habiéndose suprimido las Subalternas de Inca y Manacor, las libranzas pendientes de pago en dichas dependencias serán satisfechas por la Depositaria Pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Brillando, como brillan, por su ausencia las guardias municipales en nuestro muelle, ayer tarde á las siete y cuarto se infringía el bando sobre baños en el sitio llamado la punta.

Con descontar el Alcalde, unos dias de haber á los municipales remisos, pronto tendría cura tanto abandono.

Hemos recibido el núm. 8 de *El Ate-neo* revista mensual científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano de el Ateneo Balear, bajo el siguiente sumario:

Mr. James Nasmyth y la invencion del martinete de vapor, por D. E. Estada.

Plano de la Isla de Menorca levantado por los ingenieros reales cuando estaba en poder de los franceses durante su última guerra con los ingleses en 1780, (conclusion) por D. Bernardo Calver.

Bibliografía: *El Absentismo y el Espiritu rural* por D. Miguel Lopez Martinez.—B. Champsaur.

Higiene del pensamiento. Como descansa el espíritu, por D. Gabriel Prevost.

Noticias.
Publicaciones recibidas.

Hoy ha empezado en Villa Carlos la cobranza voluntaria de la contribucion territorial é industrial, la cual continuará mañana y pasado mañana.

En el Lazareto de este Puerto fondeó á las seis de la tarde de ayer el vapor inglés «Scoresby» de 990 toneladas y 13 tripulantes, su capitán George Segie; procedió de Valencia de donde salió el 14 actual para Málaga en cuyo punto se le impuso 3 dias de observacion, y habiendo fallecido del cólera uno de sus tripulantes fué espedido para este Lazareto, conduciendo á bordo un guardia sanitario de Málaga; además trae enfermo otro individuo de su tripulacion.

Hasta ahora, ayer ha sido el dia más caluroso de este verano: á las 4 h. 45' de la tarde llegó á marcar el termómetro, en plena sombra, 29º 30' centígrados. El dia mas caluroso de 1889 fué el 26 de julio, que llegó á 28º 30' á las 5 h. de la

tarde: el de 1888 fué el 31 de julio, que alcanzó 28º 30' á las 4 h. 15' de la tarde.

Parece que existe el propósito de verificar en San Sebastian un verdadero *macht* marítimo, entre el *Destructor* y el *Reina Regente*, cuyo regateo, tendra un fin práctico cual es el de conocer el servicio que los caza torpederos tipo *Destructor* pueden desempeñar al tratar de huir ó esquivar la poderosa artillería de un crucero de tan excelentes condiciones de marcha como el *Reina Regente*.

Este *match* será, si se realiza como dicen, un verdadero acontecimiento

En el alarde celebrado ante la Sala de la Audiencia de este Territorio, figuran las causas siguientes:

Partido de Palma.—Contra Mignel Terradas y Balaguer, sobre robo.—Contra Juan Perpiñá y Bosch, sobre robo.—Contra Rafael Torres y Fernandez y Gabriel Font y Seguí, por el mismo delito.—*Partido de Inca*.—Contra Gabriel Llabrés y Alzina, sobre robo frustrado.—Contra Pedro Juan Expósito, sobre robo.—*Partido de Manacor*.—Contra Andrés Adrover y Miguel Obrador, sobre asesinato frustrado.—Contra Miguel Ferrer y Francisca Ana Servera, sobre robo.—*PARTIDO DE MAHON*.—Contra María Guasch, sobre infanticidio.—Contra Arnaldo Orlade, por delito relativo al ejercicio de los cultos.—*Partido de Ibiza*.—Contra Vicente Ferrer y otros sobre incendio.—Contra Mariano Viugut, sobre homicidio.

Terminado el edificio que en Zaragoza se destina á Colegio militar preparatorio, y debiendo procederse desde luego á organizar dicho Centro de enseñanza para que puedan principiar las clases en el próximo curso académico se ha dispuesto que se anuncie la convocatoria para el ingreso en el mismo, con arreglo á las siguientes bases:

1.º En el Colegio preparatorio militar de Zaragoza, darán comienzo las clases el día 1.º de Octubre próximo.

2.º Podrán admitirse en el citado establecimiento 100 alumnos internos y 50 externos de la clase de paisanos, que reunan las condiciones reglamentarias.

3.º Tambien podrán ser admitidos 40 individuos de tropa, atendándose para el ingreso á la proporcionalidad y orden de preferencia que establece el reglamento.

4.º Asimismo podrán admitirse dos individuos de tropa de Marina.

5.º Las solicitudes documentadas deberán presentarse en este Ministerio antes del 31 de Agosto corriente.

Los individuos de tropa que tengan solicitado ingreso en otro Colegio y deseen efectuarlo en el de Zaragoza, cursarán instancia, haciendo constar dicho extremo, sin acompañar nuevos documentos.

Dicen á «La Almudaina» desde Barcelona:

«Ya escribí que se habían presentado casos sospechosos.

Pero lo cierto es que la cosa no ha pasado á mayores; que la tranquilidad es completa en el vecindario y que desde hace ocho días, ó más, no se oye hablar de ningún caso que pueda, ni remotamente, ser calificado de sospechoso.

En la calle de Jaime Giralt, calle súcia y antibigiénica si las hay, se puso enferma una persona de cólico con caracteres algo alarmantes. *El Diluvio* dió la voz de alarma; pero al día siguiente el paciente se hallaba ya en disposicion de ir por sus propios piés á desmentir la noticia.»

Algunas señoras, que concurren á las casetas de baños de la Viñeta, agradecerían al Sr. Comandante de Marina que mandase retirar un bote, que por las tardes se situa en aquel trayecto y casi bajo de los miradores de la poblacion, con algunos jóvenes bañistas, que creen, sin

duda que aquel sitio es el más adecuado para cuadros al vivo.

La Junta provincial de Sanidad de Mallorca, según telegrama que hemos visto, ha acordado hoy imponer ocho dias de observacion á las procedencias de España, y tres dias á las del Extranjero, estableciendo cordón sanitario, que suponemos comprenderá toda la Isla de Mallorca.

¿Se hacen extensivos á Menorca é Ibiza los ocho dias de observacion tan original? El telegrama no lo dice, ni la Ley habla de observaciones tan largas.

Segun se nos ha dicho, los comisionados de la calle de Buenaire no se toman el interés de los de la mayoría de otras calles para arbitrar medios con que adornar la espresada calle. En cambio son dignos de aplauso algunos vecinos de otras calles que no cejan en su propósito de adornarlas con el mayor gusto posible durante las próximas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia.

Comandancia de Marina de la Provincia de Menorca.

El Sr. Comandante de Marina de esta Provincia tiene la satisfaccion de comunicar á los pescadores de esta Isla haber recibido las siguientes comunicaciones con que se ha servido honrarle el señor Vice-Almirante Presidente de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos.

«Con esta fecha se encargan al Inspector de la Sociedad D. Augusto Jimenez Loira ochenta cinturones salvavidas de su sistema con destino á esa comandancia para que V. S. se digne darles el reparto entre los pescadores conforme á su criterio.

La Comisión Ejecutiva lamenta no poder ampliar el número de estos aparatos á causa de la escasez de recursos con que cuenta para auxiliar á las muchas Juntas locales establecidas en nuestro litoral y que por los pocos elementos que reunen necesitan el auxilio de esta Central.

La ilustracion de V. S. suplirá con creces y comprenderá la imposibilidad en que se halla la comision de enviar el mayor número de cinturones como fuera su deseo. Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid 30 de Julio de 1890.

El Presidente Vice-Almirante.—Francisco de Paula Pavía.

Sociedad Española de Salvamento de Naufragos.—Patrona Su Magestad la Reina D.ª Maria Cristina, Primer Sócio Protector: Su Magestad el Rey D. Alfonso XII.—Presidente Exmo. S. D. Francisco de Paula Pavía, Vice-almirante.—Vocal delegado, D. Martin Ferreiro.—Fundador de la Sociedad Secretario general, D. Pedro de Novo y Colson y Teniente de navío.

Madrid 31 de Julio de 1890.

Sr. D. Emilio Hédiger. Mahon.
Mi estimado amigo: Por la adjunta comunicacion verá que se ha hecho el encargo de ochenta cinturones con destino á los pescadores de ese puerto.

Mucho he sentido que el número de estos aparatos no sea mayor, pero el constante apoyo metálico que se presta á las Juntas pobres de recursos, nos los impide.

Sabe V. que puede mandar á su affmo. S. S. Q. B. S. M.

El Presidente Vice-almirante Francisco de Paula Pavía.

Y habiéndose recibido por el último vapor correo los ochenta chalecos Salvavidas de referencia se procede á su distribucion entre las barcas que se dedican á la pesca de altura correspondiendo veinte y dos á Mahon catorce á Villa-carlos, veinte y seis á Ciudadela y diez y ocho á Fornells. Este rasgo humanitario de la Comision ejecutiva de dicha Sociedad de Salvamento confio que servirá de estímulo para que en un plazo no largo todos tripulantes de las barcas que se de-

dican á la peligrosa pesca de altura se proveerán de tan útil aparato al que probablemente más de un pescador deberá su salvacion en dias que ocurran incidentes desgraciados de mar.

Mahon 20 Agosto de 1890.—Emilio Hédriger.

GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MENORCA

Por Real orden telegráfica de esta fecha recibida en el Gobierno militar de esta plaza, se ha dispuesto la suspensión de la apertura de curso en la Academia de Toledo hasta nueva orden.

Prevision del tiempo

SEGUNDA QUINCENA DE AGOSTO

Serán bastante numerosas é importantes las variaciones atmosféricas de esta quincena.

El primer grupo tempestuoso estará comprendido entre los dias 17 y 18; y la trayectoria central de este cambio atmosférico, señalado con el núm. I en el mapa 1.º, pasará al N. de las Islas Británicas.

Por lo cual, la influencia que ejercerá en nuestra Península se limitará principalmente á la region septentrional.

El segundo grupo tempestuoso, comprendido entre los dias 19 al 22, aunque no será el más notable de la quincena, tiene importancia para nuestra Península, porque se desarrollará y pasará cerca de nuestras latitudes.

La trayectoria señalada con el número II en el mapa 1.º indica bien claramente que el dia 19 deberá empezar á engeadrarse una tempestad cerca del golfo de Gascuña, llegando el 20 á las costas occidentales de Francia y á las meridionales de Inglaterra, el 21 á la entrada del mar del Norte (Paso de Calais) y el 22 á la Escandinavia.

Tal es el camino central de la tempestad, que también se sentirá en nuestra Península, aunque con menos intensidad que en otras regiones del Continente.

Del 19 al 20 es cuando adquirirá en España mayor fuerza, por estar próximos á nuestras costas el núcleo central. La disposición de las isobaras en el mapa número 2 indica, aproximadamente, el decrecimiento de la intensidad tempestuosa, desde las costas del NO. al SE, de la Península, en la cual producirá lluvias y tormentas con vientos de entre SO. y NO.

Aun cuando, en el jueves 21, el centro tempestuoso se encuentra algo más lejos de nuestra Península, todavía se sentirá en ella su influencia en este dia, estando más inclinado el viento al NO. La zona de las lluvias tempestuosas se extenderá por las regiones Septentrional, Nordeste y Levante de España, en la forma que se indica en las isobaras trazadas en el mapa número 3.

No aminorará mucho la fuerza de la tempestad el dia 22; pero encontrándose su centro en el mar del Norte y en Escandinavia, afectará á nuestra Península en una forma análoga y en las regiones señaladas el dia anterior, si bien con menor intensidad.

Desde el 25 empezará una serie de invasiones oceánicas de bajas presiones, que hasta fin de mes sostendrán el desequilibrio atmosférico en el Noroeste y Oeste de Europa.

Comprende esta onda atmosférica otros dos grupos tempestuosos: Uno de corto radio de accion, que estará representado por una depresion situada en el golfo de Gascuña entre los dias 25 al 26, como se indica en la trayectoria número III del mapa 1.º Por el punto en que deberá estar colocado el centro de la tempestad y por la disposición de las isobaras en el mapa número 4, las regiones de nuestra Península donde más particularmente se sentirán los efectos de este núcleo tempestuoso serán las del Oeste, Noroeste y Norte.

El último período tempestuoso de esta quincena será el más importante de todos, aunque no para nuestra Península.

La trayectoria núm. IV del mapa 1.º representa un movimiento general, de extenso radio de accion, importante también por su intensidad, y que ha de determinar el cambio de la estacion. Colocada en el camino que ordinariamente siguen los temporales, ha de aboradar á las Islas Británicas, por cuyo motivo la influencia que ejercerá en nuestra Península será particularmente en la region septentrional.

Del 28 al 29 llegará esta tempestad á Europa y también á España, donde producirá, en primer término, un descenso importante en la temperatura, el cambio de estacion, fuerte temporal en las costas del Océano y en el mar cantábrico vientos duros de entre SO. y NO., lluvias y tormentas, particularmente en las regiones Noroeste, Norte y Nordeste.

En los mapas núms 5, 6 y 7 se indica por medio de las isobaras, el desarrollo de esta tempestad en los dias 28 al 29, 30 y 31. El núcleo central deberá llegar á Europa el sábado 30.

NOHERLESOOM.

12 de Agosto de 1890.

(Boletín Meteorológico.)

Movimiento de Vapores

Vapores correos de la Trasatlántica

El vapor «España» llegó á Cádiz el 12 del actual procedente de Barcelona.

El «Antonio López» salió de Montevideo el 3 para Santa Cruz de Tenerife.

El «San Ignacio» zarpó de Manila el 12 para Singapore.

El «Ciudad Condal» salió de Nueva York el 14 para la Habana.

El «Isla de Luzón» llegó á Cádiz el 13 procedente de Lisboa.

El «Veracruz» fondeó en Santander el 13 procedente de la Coruña.

El «San Francisco» salió de Cádiz el 13 para Vigo.

Compagnie Generale Transatlantique

El vapor «La Bourgogne» debía salir el 16 del Havre para New York.

El «Lafayette» saldrá de Saint Nazaire el 21 para Santander, Havre y Veracruz.

El «L' Amerique» llegó de la Plata á Manila, conduciendo á bordo 400 emigrantes italianos.

Società «La Veloce»

El «Duca di Galliera» llegó el 9 á Montevideo procedente de Génova.

El «Vittoria» pasó por Tarifa el 9 procedente de Génova para el Plata.

Vapores españoles

Por telegrama recibido en Barcelona por D. Rómulo Bosch, se sabe que el dia 12 llegó sin novedad á Puerto-Rico el vapor trasatlántico «Conde Wifredo», de la línea de Pinillos, Saenz y Compañía.

Vapores extranjeros

El «Orione», de la Navegacion General Italiana, llegó á San Vicente el 10 procedente de Génova y continuó su viaje para La Plata.

El francés «Bourgogne» pasó el 10 por Cabo Verde procedente de Marsella y en direccion á La Plata.

El «Bearn», de la Compañía francesa de transportes marítimos, el 11 pasó por Tarifa procedente de La Plata y continuó su viaje para Marsella.

Cartas particulares de EL LIBERAL

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon.

La vuelta del verano es para este pueblo de Nueva York un renacimiento. Las incomodidades y sufrimientos causa-

dos por los frios rigurosos y tiempo desapacible del invierno se sacuden y olvidan tan luego como asoma el estío. Tres cuartas partes de la poblacion se lanza diariamente á aspirar las auras marinas. La gente rica dispone de hermosos yates de vapor y de vela y en ellos cruzan por la vastísima bahía ó bien navegan por la costa dejando caer el ancla ya en un puerto ya en otro en busca de placeres y amenidad.

Los aficionados á la pesca tienen todos los dias ocasion de tentar la suerte con solo embarcarse en los vapores que salen del puerto por la mañana en direccion de las pesquerías, y es vista para no ser olvidada la multitud de pescadores que de todos los puntos de la ciudad se dirige á bordo de esos barcos, armados con sus aparejos y provistos de cesta en brazo con un lunch fiambre cuyo lugar ocupan más tarde los cautivos del fondo del mar.

Las sociedades de beneficencia y caridad inauguran una serie de excursiones para la gente pobre que durante la estacion muerta no ha salido de sus covachas y ahora aprovecha la oportunidad que le ofrecen las almas generosas para lanzarse al mar á millares, porque el mar es fuente de salud que á la generalidad beneficia.

Los centros de recreo compiten á porfía para llevar á cabo picnics lucidos en algun sitio delicioso de la costa, y sus muchedumbres de personas de ambos sexos y de todas edades llenan los puentes de dos y tres barcazas que poderoso vapor remolca al lugar de su destino al compas de alegres músicas que llenan de armonías aquellas inmensas casas flotantes. La música vuelve bien pronto la cabeza á la gente joven y se improvisan bailes y coros de que participan hasta los mismos viejos.

Pero seguramente donde reina más animacion en verano es en los clubs de remadores, y centenares de botes de caprichosa forma cruzan cual saetas las aguas de la bahía tocando con sus bordas casi la misma flor de agua por lo rasos. Así como hay regateos de esquifes al remo, los hay también de balandros que despliegan al viento tanta lona como una cangreja de bergantin. Embarcaciones chatas esas, de muchísima manga y afilada proa, sólo ciñen bien gracias á una ancha orza que se destaca del fondo seis y mas piés en el agua, y se iza á bordo cuando no hace falta.

Hay además miles de personas que se ponen en contacto con el mar durante los meses calurosos del verano recorriendo diariamente quince y veinte millas de ida y las mismas de vuelta, pues siendo muy módicos los pasajes, los bañistas á quienes nos referimos, toman primeramente un vapor que les conduce á algun punto de donde arranca algun ferrocarril de enlace, y éste los lleva á la misma playa en que practican las abluciones tan necesarias á la salud en esta temporada de calores intensos.

Las clases indigentes tienen baños gratis en las orillas de los dos rios que circuyen la ciudad, y los frecuentan en bandadas desde antes de aparecer el sol hasta despues de anochecido.

Es en estos lugares donde pueden estudiarse los desheredados, las víctimas de rigorosa suerte, la plebe inculta y abyecta. ¡Pobres gentes! sin un paño con que secarse, desnudas de piés muchas mujeres, sin una muda de ropa y desgarrada la puesta. Una ciudad populosa es un arcano impenetrable, antro tenebroso y palacio de cristal á la vez.

UN MAHONES.

Nueva York, Agosto 2 de 1890.

Evaristo Manero Licenciado en Medicina y Cirujia, Socio corresponsal laureado con medalla de oro y accésit de la Real Academia de Medicina de Barcelona, del Instituto Médico Valenciano, laureado de la Ginecológica Española y condecorado con las cruces de Beneficencia y de Epidemias.

CERTIFICO: Que los «Salicilatos de bismuto y cerio» merecen ocupar un lugar preferente en la terapéutica moderna. Tiene la triple accion de detener las fermentaciones pútridas, cohibir las hipersecreciones intestinales y oponerse á los vómitos, siendo por lo tanto muy útiles á un buen número de enfermedades del aparato di-

gestivo. Puedo asegurar por mi parte, haber obtenido con su empleo los mejores resultados y muy especialmente en la clínica pediátrica donde tan frecuentes son los catarros y dispepsias gastro-intestinales.

El Sr. Vivas Pérez, autor de este nuevo preparado, se ha hecho digno de la mejor consideracion por parte de la clase médica.—Alicante, 30 de Octubre de 1888.—E. Manero. 8

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 19 5-30 t.

Niégrese terminantemente que el emperador de Alemania trate de verificar un viaje á España.

La viruela continua aumentando en Madrid de tal suerte que el vecindario se muestra muy alarmado.

Van estrechándose las distancias entre los señores Cánovas y Romero Robledo.

La plaza de Melilla presenta su aspecto normal.

Trabájase para que el Congreso socialista que debe reunirse en Bilbao se aplace hasta el mes de Setiembre.

Ha aparecido el cólera en Florencia.

Madrid 20 10-15 m.

La Gaceta dice en su seccion sanitaria que en las provincias de Alicante, Badajoz, Toledo y Valencia ocurrieron ayer 81 invasiones y 38 defunciones del cólera.

Se han reanudado de nuevo los trabajos en todas las fábricas de Cataluña.

Madrid 20 12-00 t.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han aido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 ptas.

8388 San Sebastian

Con 70.000

2314 Madrid

Con 35.000

5909 Algeciras

Con 15.000

1248

Con 3.000

17593 28657 27796

BOLSA DE BARCELONA

19 de Agosto 4'40 t.

4 por 100 int..	77'720
4 por 100 ext..	80'350
4 por 100 amortizable.	90'870
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'250
Banco Hispano Colonial	63'200
Acciones ferrocarril Francia.	53'900
Id. Norte	79'400
Id. Orense.	20'600
Id. Almansa	126'250
Obligaciones Francia	00'000
Id Norte	83'500
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa	77'000
Compañía Trasatlántica	88'250

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 26 rs. vn. paga alista.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca»:

D. Manuel Villalonga, Miguel Villalonga, Juana Beltran, Antonia Conrado, Antonia Ribas, Nicolás Lamolla, Maria Huguet, Martin Martinez, José Lopez, Juan Andreu, 2 individuos de marina, Jaime Garí, Pedro Montero, Cristóbal Mora, Josefa Jurado, Catalina Martorell, Carlos Huguet y Francisco Torres.—Total 19.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Recaudacion de Contribuciones

de la zona única de Menorca.

Se hace presente á los contribuyentes que incurrieron en apremio en el cuarto trimestre del pasado ejercicio, que pueden hacer efectivas, sin recargo alguno dentro del plazo legal, las cuotas del actual trimestre cuya recaudacion se está realizando, siempre que exhiban el recibo que acredite haber satisfecho el espresado cuarto trimestre. Mahon 19 Agosto de 1890.—Gofalons, Carreras y C.^a

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

¡OJO!

Alambre galvanizado apropiado para la colocacion de transparentes, arcos, enramadas, banderas, faroles, etc., etc.

Véndese al precio de 45 céntimos de peseta el kilo en el almacén de la Rampa de la Abundancia número 14. Se recomienda á los encargados para adornar las calles durante las próximas fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina

DE VIVAS PEREZ

Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con erupciones fétidas. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

SALICILATOS de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillenety.—Mayagüez: Guillermo Malet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

ORO

Ha llegado de nuevo á esta ciudad y habita en la Fonda Central el platero mallorquin don Pedro

Juan Valleriola, el cual necesitando oro dará prima sobre su precio.

Admitirá los durillos á razon de veinte y un reales y medio y las otras monedas de oro á precios convencionales. Solo permanecerá en esta 8 días.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

LA ÚLTIMA MODA

REVISTA SEMANAL HISPANO AMERICANA

DE CUANTO PUEDE Y DEBE INTERESAR

Á LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS

Se publica todos los domingos y contiene numerosos modelos de última novedad en trajes, sombreros, adornos, peinados, labores, dibujos artísticos para bordados, etc., revistas de modas y salones, estudios sociológicos de cuanto se relaciona con la mujer, conocimientos útiles, galería de mujeres notables contemporáneas, consultas sobre cuanto concierne á las modas; labores, higiene, educacion, y demás asuntos que interesan al bello sexo.

Es el único periódico de su clase que se publica en España todas las semanas, el más completo y más barato. Regala figurines de colores, cromos, labores en colores, hojas de patronos, hojas de dibujos para bordados, modelos de ornamentacion y decorado de habitaciones, música.

Precios de suscripcion.—Tres meses, 3'50 pesetas.—Seis meses 7 pesetas.—Un año 14 pesetas.

Admite suscripciones en esta ciudad D. Bernardo Fábregues.

Sardina superior para pescar. Se encontrará en casa de Antonio Fedelich, calle de Hannover núm. 6.

Traslado

La tienda y taller de encuadernaciones de Antonio Sintés se ha trasladado á la misma calle, Deyá n.º 4.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

AVISO En el matadero hay estiércol para vender á 60 céntimos la carga y á 2'50 la carretada.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Nodriz Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar á media leche en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de San Sebastian n.º 27.

Para vender Lo está una Máquina para calzado, especial para bordados. Informarán en esta imprenta.

Solitarios de nacar con iniciales de oro de ley. Véndese al precio de 8 pesetas el par en la platería de Juan Tuduri, hijo, Plaza del Carmen número 11.

Vedado Queda prohibido el cazar sin permiso de su dueña en la Estancia Palafanguer de enmich.

Subasta El domingo dia 24 del actual á las 5 de la tarde, tendrá lugar, en la Plaza de la Constitucion de Villacárlos, la subasta de la casa calle San Pedro números 21 y 23, de dicho pueblo.

Para alquilar Lo está una casa Calle de la Iglesia n.º 12. Informarán calle Hannover n.º 4.

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedalet", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para alquilar Lo están los altos de la casa n.º 33 de la calle de San José. Informes en la misma calle n.º 27.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Vedado Queda prohibido el cazar sin permiso de su dueño en las Estancias Palafanguer de Baix y del de la Barrera.

Casa para alquilar Calle de Prieto y Caules 64. Informes Frailes 26.

Para alquilar Lo está en San Luis el Horno de Pepe, situado en la calle de San Luis (Cos) de dicho pueblo. Para informes en el mismo.

Para vender Lo está una casa en la calle de San Juan, señalada con el número 3. Para informes en la imprenta de este periódico.

LA PALMA

Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal

de Barcelona

En dicho establecimiento se acaban de recibir un gran surtido de Galletitas entre ellas las de última novedad

¡GALLETITAS PERAL!

al baratísimo precio de 60 céntimos de peseta (24 céntimos de escudo) la libra de 400 gramos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España y extranjeras.

Pescados en escabeche, carnes y toda clase de conservas, vinos y licores.

Azúcares refinados

propios para la fabricacion de almibares, conservas y toda clase de dulces.

Y mil otros artículos á precios sumamente económicos se encontrarán en la

CONFITERIA LA PALMA
13, Hannover, 13

ZAPATERÍA LA UNIVERSAL

11, PLAZA PRÍNCIPE, 11

A escojer de un bueno y variado surtido de calzado de todas clases.

Botinas caballero cosidas las hay de 7, 8, 9 y 10 pesetas el par; tambien encontrareis calzado clavado para niños y señoras á precios reducidísimos, todo trabajado con esmero y solidez, empleando para su construccion los mejores materiales tanto del país como del extranjero.

Audid y os convencereis de la elegancia, solidez y baratura.

11, Plaza Principe, 11

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

Zapatería La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calceta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumeró por no cansar.

¡Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7

(ANTES ARRABAL)